ODER CRÍTICA®

Vigencia del 16 al 31 de julio de 2025

Número 14 del año XI

Costo: \$10.00

YUCATÁN



PÁGINAS 4-5

CON RESPALDO DEL GOBIERNO DEL ESTADO

Más de 70 estudiantes ya estudian en Canadá

Gracias al Programa de Movilidad Internacional 2025, 75 jóvenes de distintos municipios de Yucatán cursan estancias académicas en universidades de Canadá



Poder y Crítica Mérida. Yucatán.-

on una mochila al hombro y grandes sueños por cumplir, César Antonio May Couoh, originario de la comisaría de Kancab, Tekax, viajó a la Universidad McGill, en Canadá, para realizar una estancia académica y cultural de seis semanas, como parte del Programa de Movilidad Internacional 2025.

"Estar acá es una experiencia que se agradece mucho porque uno como persona tiene esa visión de crecimiento personal y esta experiencia nos dará una visión más amplia de lo que es el mundo", relató el joven estudiante de la Ingeniería en Sistemas Computacionales del Instituto Tecnológico Superior del Sur de Yucatán, con sede en Oxkutzcab.

Él forma parte de las y los 100 beneficiarios de este programa impulsado por la Secretaría de Ciencia, Humanidades, Tecnología e Innovación (Secihti), con el respaldo del Gobernador Joaquín Díaz Mena.

Durante su estadía, fortalecerán su nivel de inglés y participarán en clases prácticas en laboratorios y talleres de vanguardia en las universidades de Ontario Tech, Regina, McGill y Lakehead.

Junto con César, también viajó Beatriz Gutiérrez García, estudiante de Ingeniería en Logística



del Instituto Tecnológico Superior de Progreso, quien considera que esta experiencia le permitirá conocer los procesos logísticos de traslado y entrega de bienes, para replicar buenas prácticas en Yucatán, además de profundizar sus conocimientos en ingeniería

Actualmente, 75 estudiantes vucatecos se encuentran realizando estancias internacionales, como es el caso de Ángel Solís Pérez, de la carrera de Ingeniería en

Ciberseguridad de la Universidad Politécnica de Yucatán.

Él destacó la oportunidad de fortalecer sus habilidades en áreas STEM (acrónimo de los términos en inglés Ciencia, Tecnología, Ingeniería y Matemáticas), en Ontario Tech.

"Hemos explorado varios laboratorios: robótica, simulación de climas, aerodinámica en automóviles y desarrollo de videojuegos. Con recursos y capacitación suficientes, estos avances se pueden implementar en el estado", comentó.

Otro de sus compañeros. Gilmer Fernando Couoh Koh, compartió su impresión sobre la infraestructura universitaria.

"Tienen edificios especializados para cada carrera, laboratorios de simulación de entornos climáticos y generadores basados en energía nuclear. Hemos aprendido sobre videojuegos y procesos tecnológicos aplicados a los negocios, lo que da mayor





alcance a nuestra formación", señaló el estudiante de Sistemas Computacionales del Instituto Tecnológico Superior de Motul.

Por su parte, Jonathan Meléndez Aguilera, estudiante de Tecnologías de la Información en la Universidad Tecnológica Metropolitana, calificó su estancia como una experiencia invaluable. Ha tomado talleres de digitalización y de inglés con enfoque académico, y considera que este tipo de formación debe replicarse en Yucatán.

"El acceso a más recursos impulsa a las y los jóvenes a formarse mejor y a contribuir con el desarrollo del país", expresó.

Estas son solo algunas de las historias que se están construvendo gracias al Programa de Movilidad Internacional, estrategia del Renacimiento Maya que tiene como objetivo ampliar las oportunidades de formación para quienes más lo necesitan, especialmente en el interior del estado. Como parte de esta iniciativa, el último grupo de estudiantes viajará el próximo 8 de septiembre con destino a la Universidad de Lakehead.



Renacimiento Maya impulsa nueva etapa en la producción apícola de Yucatán

Redacción

Poder & Crítica Mérida, Yucatán.-

El Gobernador Joaquín Díaz Mena anunció la construcción de una planta apícola en Valladolid, con una inversión federal de 60 millones de pesos, como parte del programa Renacimiento Apícola, que beneficiará a 300 productoras y productores de miel de 12 municipios.

Al encabezar la primera entrega del programa Renacimiento Apícola, el Gobernador Joaquín Díaz Mena anunció la construcción de una nueva planta procesadora de miel en Valladolid, con una inversión federal de 60 millones de pesos.

El nuevo espacio, explicó el Gobernador, contará con laboratorio, planta de transformación y área de exportación, y tendrá la capacidad de embotellar el producto "Miel Bienestar", con el propósito de consolidar a Yucatán como una referencia nacional en innovación apícola.

ESTATAL

SOBRE LA IGUALDAD SUSTANTIVA Y UNA VIDA LIBRE DE VIOLENCIA

Camino participará en importante foro

Como presidenta de la Red Parlamentaria para la Igualdad de Género de Parlamericas, Camino Farjat tendrá una activa participación en este foro, donde expondrá los avances legislativos de México

Redacción

Poder v Crítica Mérida, Yucatán.-

a Senadora por MORE-NA Verónica Camino participará en importante foro sobre la igualdad sustantiva y una vida libre de violencia en Uruguay.

En la búsqueda de fortalecer los derechos de las mujeres en México y América Latina, la Senadora Verónica Camino Farjat llevará la voz de este sector al escenario internacional, en el diálogo sobre Igualdad Sustantiva y una Vida Libre de Violencia, que se realizará en Montevideo, Uruguay, los días 16 y 17 de julio.

Como presidenta de la Red Parlamentaria para la Igualdad de Género de Parlamericas, Camino Farjat tendrá una activa participación en este foro, donde expondrá los avances legislativos de México en la protección de los derechos de las mujeres y la erradicación de la violencia, y buscará impulsar soluciones regionales contra la violencia de género.

Además, la senadora recordó que "trabajaremos por el bienestar en todo Yucatán", fortaleciendo también la agenda nacional desde el ámbito internacional.

IMPULSAN IGUALDAD SUS-**TANTIVA**

La representante de Yucatán en el Senado de la República destacó los objetivos primordiales de este foro, que se orienta a debatir y avanzar hacia la igualdad sustantiva, mediante el ejercicio pleno de los derechos y la eliminación de obstáculos que impiden a las mujeres alcanzar su máximo potencial.

Esta iniciativa se alinea directamente con el principio de que Morena refrenda su compromiso con la justicia en Yucatán, promoviendo políticas que impactan tanto a nivel local como continental.



PLATAFORMA PARA PROPUESTAS LEGISLATIVAS

Verónica Camino subrayó que el foro representa una plataforma crucial para analizar propuestas legislativas y estrategias implementadas en otros países, con el objetivo de fortalecer el marco legal y social que garantice plenamente los derechos de las mujeres.

En este sentido, la legisladora puntualizó sobre la importancia de asegurar que "las mujeres tengan un marco legal y social que les garantice una vida libre de violencia, basándose en la prevención, atención, sanción y erradicación de la violencia contra las mujeres en todas sus formas, reconociendo que la violencia es una violación de los derechos humanos".

PARTICIPACIÓN CIUDADANA CON VOZ PROPIA

La Senadora resaltó también la inclusión de la participación ciudadana en el foro, con la presencia de mujeres defensoras de derechos humanos y sobrevivientes de violencia.

"Estas voces, que han contribuido activamente en la elaboración de políticas públicas que

El foro representa una plataforma crucial para analizar propuestas legislativas y estrategias implementadas en otros países, con el objetivo de fortalecer el marco legal y social que garantice plenamente los derechos de las mujeres"

SENADORA

VERÓNICA CAMINO

respondan a sus necesidades y realidades, serán fundamentales", afirmó.

REPRESENTACIÓN INTER-**NACIONAL DE ALTO NIVEL**

Esta trascendental participación marca la segunda ocasión en que Verónica Camino participará en importante foro internacional durante este año.

La primera fue en marzo, en Washington, y ahora en Montevideo. En ambos casos, los gastos de traslado y estancia han sido cubiertos por las organizaciones convocantes, en el primero por Parlamericas, y en este último por ONU Mujeres y el Gobierno de Uruguay, lo que reafirma su liderazgo y reconocimiento internacional por su trabajo a favor de la igualdad de género.

AGENDA DESTACADA DEL **FORO EN MONTEVIDEO**

La Senadora Camino Farjat será una figura central el 16 de julio en el evento de bienvenida, compartiendo espacio con destacadas personalidades como Carolina Cosse, Vicepresidenta de la República Oriental de Uruguay y Presidenta del Senado uruguayo, y Magdalena Furtado, Coordinadora de ONU Mujeres en ese país.

El jueves 17 de julio, la Senadora tendrá una intervención destacada en el Panel "Igualdad Sustantiva como Agenda Legislativa".

PANEL CON FIGURAS CLAVE DEL CONTINENTE

En este espacio, compartirá reflexiones y análisis sobre los avances legislativos en derechos humanos de las mujeres, la construcción de vidas libres de violencia, la igualdad sustantiva y la erradicación de la violencia de género.

Página 4 ESTAT

CUIDAR LA MOVILIDAD DE LAS FAMILIAS: CECILIA PATRÓN

Una Mérida ordenada es con calles nuevas

Supervisa 13 tramos de calles y la construcción de 32 pozos en el poniente de Mérida, modernizando más de cinco kilómetros de vialidades con una inversión superior a 19 millones de pesos

Redacción

Poder & Crítica Mérida, Yucatán.-

omo parte del orden que se construye en Mérida, la presidenta municipal Cecilia Patrón Laviada supervisó la modernización de más de cinco kilómetros de vialidades con una inversión superior a 19 millones de pesos.

"Ante esta temporada de lluvias trabajamos todos los días para mejorar las vialidades. Sabemos que la actividad de nuestra ciudad no se detiene, por lo que es nuestra responsabilidad contar con calles en buen estado para que puedan transitar de manera segura en esta temporada vacacional", afirmó la alcaldesa.

En esta jornada la supervisión estuvo acompañada del director de Obras Públicas, Sergio Chan Lugo, e incluyó 13 tramos de calles y la construcción de 32 pozos en el poniente de Mérida, son 5.8 kilómetros con una inversión de 19 millones 507 mil 391.09 pesos.



Los trabajos son en Xoclán Susulá, dos tramos que significan 10 mil 434.10 metros cuadrados; Nueva Reforma Agraria, un tramo de 2 mil 380.88 metros cuadrados; Juan Pablo II, tres tramos por 27 mil 978.85 metros cuadrados, y Mulsay, siete tramos por 4 mil 901.48 metros cuadrados.

"Trabajamos incansablemente 24/7 con justicia social para mejorar la ciudad y la vida de las personas, estamos por toda la ciudad y sus comisarías, cuidando de las y los merida-

nos con calles seguras", afirmó Cecilia.

Durante el recorrido saludó a los vecinos, a quienes pidió participar como cuidadores de la obra, exhortando a evitar tirar aguas jabonosas y aceites a las calles, así como basura que pueda obstruir los pozos de absorción.

"Somos una gran comunidad, ayúdennos con sus reportes para cubrir esta importante necesidad de contar con calles seguras y transitables para todas y todos" finalizó.



Crece la formalidad en Méridad de las capitales con mejor des

Redacción

Poder & Crítica Mérida, Yucatán.-

Crece la formalidad en Mérida y se consolida como una de las capitales con mejor desempeño económico del país, y desde el Ayuntamiento que encabeza la presidenta municipal Cecilia Patrón Laviada se impulsan políticas que contribuyen a este desarrollo.

"Somos un gobierno que le apuesta a la gente, porque creemos en sus capacidades. así seguiremos impulsando a las y los meridanos, con justicia social, para que todas y todos prosperen", destacó la alcaldesa.

De acuerdo con datos del Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS), a junio de 2025, Mérida se ubicó como la quinta ciudad capital con mayor número de trabajadores formales, con un total de 339 mil 440 personas aseguradas.

Los buenos resultados de trabajo de la presente administración municipal han permitido que la capital yucateca sea referente nacional e internacional para la atracción de 14 nuevos proyectos de inversión por más de 10 mil 917 millones de pesos.

"Como Ayuntamiento nuestro compromiso es con el desarrollo de la gente, creamos espacios en donde puedan germinar sus ideas, emprender, o consolidar sus negocios; y mediante el Centro Municipal de Emprendedores, las y los acompañamos en todo momento", destacó Cecilia.

Destacan programas para jóvenes, y personas de todas las edades. Como Mi primer Crédito, Micromer, Macromer, así como el Crédito de Mujer a Mu-



Trabajamos incansablemente 24/7 con justicia social para mejorar la ciudad y la vida de las personas, estamos por toda la ciudad y sus comisarías, cuidando de las y los meridanos con calles seguras",

CECILIA PATRÓN ALCALDESA DE MÉRIDA

a y se consolida como una sempeño económico del país





jer; dirigidos a quienes deseen emprender, o autoemplearse. Adicionalmente se ofrecen

talleres en los Centros de Desarrollo Integral, en donde se capacita en distintos oficios, para que las y los meridanos puedan emplearse y mejorar su calidad de vida.

Cecilia Patrón fue seleccionada para el programa de Capacitación en Gestión Ejecutiva de la Bloomberg Harvard City

Redacción

Poder & Crítica Mérida, Yucatán.-

La alcaldesa de Mérida, Cecilia Patrón Laviada, anunció hoy que fue seleccionada para la novena generación de la Bloomberg Harvard Leadership Initiative, al unirse con 47 intendentes y alcaldes de 17 países para participar en el programa de capacitación en gestión profesional.

Fundado por Bloomberg Philanthropies, Harvard Kennedy School y Harvard Business School como el primer programa de su tipo para ayudar a cerrar la brecha en desarrollo ejecutivo para el sector público, la Bloomberg Harvard City Leadership Initiative brinda a los alcaldes y a altos funcionarios municipales herramientas y habilidades para solucionar desafíos locales urgentes, fortalecer sus municipios y mejorar los resultados para los residentes.

Desde su lanzamiento en 2017, esta iniciativa capacitó a 359 alcaldes y a más de 635 altos funcionarios municipales de alcaldías en 41 países.

Con sede en el?Bloomberg Center for Cities de la Universidad de Harvard, la Bloomberg Harvard City Leadership Initiative reúne al cuerpo docente, al personal y a los estudiantes de Harvard, así como a expertos de la red global de Bloomberg Philanthropies para trabajar con los alcaldes y sus altos funcionarios durante nueve meses.

A través de aprendizajes intensivos presenciales, virtuales y prácticos, la Iniciativa ayuda a estos líderes a

47 alcaldes fueron seleccionados para recibir capacitación para resolver desafíos locales urgentes y mejorar la vida de los residentes

fortalecer el uso de datos y de evidencia por sus equipos, a impulsar la colaboración y la innovación entre sectores y a generar resultados para las comunidades.

Además de los cursos básicos y de las reuniones con colegas, luego de concluir el programa, cada alcaldía puede acceder a ofertas adicionales. Estas incluyen programas educativos para su desarrollo económico, participación cívica, recursos humanos, negociación y oportunidades de compras. También incluyen la posibilidad de albergar a un Bloomberg Harvard City Hall Fellow por hasta dos años y material didáctico y de investigación validado por pares para ayudar a los gobiernos locales a mejorar las prácticas organizacionales clave.

Para comenzar el programa, cuyos gastos corren totalmente por cuenta de la institución organizadora, la alcaldesa Cecilia Patrón Laviada se unió al cuerpo docente de Harvard y a reconocidos líderes de gestión en la ciudad de Nueva York en una experiencia inmersiva en el aula de cuatro días.



Página 6

EN LA CONTRA

PROGRAMAS PARA EL BIENESTAR

Distribuyen 835 mil mdp a 33 millones de personas

Durante 2026 se incrementará el número de personas beneficiarias, ya que la Pensión Mujeres Bienestar llegará a mexicanas de 60, 61 y 62 años, y las becas se entregarán a estudiantes de primaria



Gobierno de

Redacción Poder y Crítica CDMX.-

ste 2025, los Programas para el Bienestar llegan a 33 millones seis mil 234 personas con inversión de 835 mil 535 millones pesos.

El próximo año "vamos a llegar, por lo menos, a 100 mil millones de pesos más, o sea, será cercano a un billón de pesos, es casi tres puntos del PIB", informó la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo al encabezar el informe de avances.

"Casi 82 por ciento de las familias de nuestro país reciben de manera directa, sin intermediarios, un Programa de Bienestar, de los cuales ya la mayoría son derechos establecidos en la Constitución. Ese es un sello de la Cuarta Transformación y del humanismo mexicano."

Destacó que durante 2026 se incrementará el número de personas beneficiarias, ya que la Pensión Mujeres Bienestar llegará a mexicanas de 60, 61 y 62 años, y las becas se entregarán a estudiantes de primaria.

La secretaria de Bienestar, Ariadna Montiel Reyes, informó que 16.1 millones de personas adultas mayores y con discapacidad reciben pensiones, así como mujeres de 63 y 64 años, madres trabajadoras y campesinos del programa Sembrando Vida. Durante el bimestre julio-agosto reciben 90 mil 957 millones de pesos.

El programa Salud Casa por Casa ya visitó un millón seis mil 720 personas adultas mayores y con discapacidad en todo el país

Al 6 de julio, 1.3 millones de estudiantes recibieron tarjeta para obtener la beca universal de educación media superior, con lo cual se han atendido 11 mil 710 escuelas públicas.

El secretario del Trabajo y Previsión Social, Marath Baruch Bolaños López, expuso que el programa Jóvenes Construyendo el Futuro ha atendido 3.2 millones de personas de 18 a 29 años desde 2019, con inversión acumulada de 143 mil millones de pesos.

Para 2025, la inversión es de 24 mil 205 millones de pesos, que se traducen en apoyos económicos por ocho mil 480 pesos mensuales, a lo que se suma el seguro médico del IMSS por un año.

El próximo 1º de agosto inicia el siguiente periodo de vinculaciones: jovenesconstruyendoelfuturo.stps.gob.mx

La directora general del pro-

grama La Escuela es Nuestra, Pamela López Ruiz, destacó que durante 2025 la inversión es de 25 mil millones de pesos que se distribuyen a 70 mil comités escolares, quienes determinan las obras de mejora en planteles educativos para beneficio de 8.1 millones de estudiantes de educación básica.

En cuanto a nivel medio superior, este año se entregan re-



Incremento en la meta sexenal 2025-2030 Transmento en la meta sexenal 2025-2030 Nueva Hera Seneticiadas Neta Viviendas INFONAVII 600 mil 500 mil

Crece meta sexenal a 1.2 millones de viviendas; presidenta Sheinbaum encabeza reporte de avances

Redacción

Poder & Crítica CDMX.-

Al destacar que la meta de 2025 es superior a 138 mil viviendas en el país, la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo subrayó que existe un avance importante en la cantidad de terrenos disponibles para construcción.

"Son un millón 100 mil vi-

viendas del Programa Nacional de Vivienda para el Bienestar, no quiere decir que sean las únicas que se van a construir. Son viviendas que tienen como meta atender a personas que ganan menos de dos salarios mínimos. Una parte la atiende Infonavit, otra Conavi y otra Fovissste, que también está entrando a la producción de vivienda."

La primera mandataria destacó que los predios son donaciones de los tres órdenes de gobierno o adquiridos, y ya inició la construcción de las viviendas correspondientes a este año.

Con la adhesión de Fovissste a las acciones de construcción, la meta sexenal crece de 1.1 a 1.2 millones de viviendas, anunció la secretaria de Desarrollo Agra-





cursos federales directos a seis mil 115 planteles con modalidad escolarizada: representa la cobertura a 50 por ciento de los planteles; el resto será atendido el año próximo.

El coordinador general de Programas para el Desarrollo, Carlos Torres Rosas, recordó que los Programas para el Bienestar también incluyen los relativos al campo, como

Casi 82 por ciento de las familias de nuestro

país reciben de manera directa, sin intermediarios, un Programa de Bienestar, de los cuales ya la mayoría son derechos establecidos en la Constitución. Ese es un sello de la Cuarta **Transformación** y del humanismo mexicano."

CLAUDIA SHEINBAUM PRESIDENTA DE MÉXICO



Producción para el Bienestar, Fertilizantes Gratuitos, Precios de Garantía y apoyos directos a pescadores, a lo cual se suma Mejoramiento de Vivienda.

Resaltó que los 33 millones de derechohabientes que este año reciben Programas para el Bienestar equivalen a 82 por ciento de familias en el país que reciben al menos un apoyo del gobierno federal.

rio, Territorial y Urbano, Edna Elena Vega Rangel.

Añadió que la meta original de 450 mil apoyos o créditos para vivienda crece a 1.5 millones, gracias a la incorporación de la Sociedad Hipotecaria Federal (SHF) al programa Vivienda para el Bienestar.

Actualmente se construyen 138 mil 473 viviendas para población que percibe hasta dos salarios mínimos, sea o no derechohabiente.

Alertó a la población a no dejarse engañar, ya que la información de Vivienda para el Bienestar estará disponible únicamente en las páginas oficiales de Conavi, Fovissste e Infonavit. Para denunciar intentos de fraude está disponible el correo: antifraudes.sedatu@sedatu. gob.mx

El director general de la Comisión Nacional de Vivienda (Conavi), Rodrigo Chávez Contreras, reportó que están disponibles 254 predios para construir 100 mil 623 viviendas para población no derechohabiente. Ya inició la obra de las primeras 24 mil 902 y este mes comienza la construcción de 28 mil 247.

Rutas de la Salud inician en agosto para llevar medicamentos a todo el país

Redacción Poder y Crítica CDMX.-

Al informar que el gobierno federal ya adquirió 96 por ciento de medicamentos e insumos médicos, así como 98 por ciento de medicinas para atender cáncer, la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo anunció que en agosto inicia la Ruta de la Salud para ser distribuidos en todos los rincones del país, como parte del sistema IMSS-Bienestar.

La primera mandataria explicó que durante julio se realiza la entrega de medicamentos y el próximo mes comienza el nuevo sistema logístico de distribución a hospitales y centros de salud con apoyo de los gobiernos estatales.

"Esencialmente es IMSS-Bienestar, para fortalecerlo. No es solamente la compra de medicamentos, que ya se hizo, sino que llegue al último lugar, al lugar más apartado del país."

Dio a conocer el portal electrónico: entregamedicamentos. salud.gob.mx, donde la población puede ingresar el nombre de la medicina recetada para conocer el nombre de la empresa proveedora y ubicar el punto en que se encuentra.

La jefa del Ejecutivo federal expuso que IMSS-Bienestar cuenta con cuatro mil millones de pesos para 2025-2026, con el fin de asegurar el funcionamiento de las instalaciones.



"Es una inversión para que no falte ningún equipo en ningún centro de salud ni en ningún hospital; que todos los quirófanos estén abiertos con el último equipamiento."

También reportó que, desde el inicio de esta administración, el gobierno federal ha inaugurado 13 hospitales y ocho clínicas o Unidades de Medicina Familiar (UMF), varios de los cuales fueron iniciados durante el gobierno del presidente López Obrador.

"Son buenas noticias, poco a poco va a ir mejorando el sistema de abasto de medicamentos y de atención médica para todas y todos los mexicanos, porque nuestra concepción es que la salud no es una mercancía, no es un privilegio; el acceso a la salud es un derecho del pueblo de México."

El secretario de Salud,

David Kershenobich Stalnikowitz, detalló que los 13 hospitales y ocho clínicas o UMF inaugurados por la presidenta Sheinbaum corresponden a las tres instituciones que brindan servicios públicos. En el caso de IMSS son cinco:

Hospital General Regional (HGR) No. 2 de Ciudad Juárez, Chihuahua; la primera etapa de HGR No. 23 de Ensenada; la UMF No. 58 "Villa Fontana" de Guadalupe, Zacatecas; UMF No. 73 en San Nicolás de los Garza, Nuevo León; y la UMF No. 23 en Torreón, Coahuila.

Por lo que se refiere al ISSS-TE, se han inaugurado cuatro unidades médicas: la Clínica Hospital de Palenque, Chiapas; la Clínica de Medicina Familiar en Pachuca, Hidalgo; y los Hospitales Regionales de Alta Especialidad de Tlajomulco, Jalisco, y de Torreón.



DER CRÍTICA®

